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No puede haber superávit fiscal a través de más impuestos porque se debilita la 

economía interna: CCE 
 
 

Entrevista con el Juan Pablo Castañeda, presidente del  
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), en el noticiero Enfoque Financiero,  

conducido por Alicia Salgado en Núcleo Radio Mil. 
 

 
ALICIA SALGADO: Tenemos en la línea ya a Juan Pablo Castañón, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial. Le damos la bienvenida como siempre a esta tercera emisión de 
Enfoque Noticias, ¿cómo estás Juan Pablo? 
 
JUAN PABLO CASTAÑON: Hola Alicia, es un gusto saludarte y a todo el auditorio.  
 
ALICIA SALGADO: Son tantos los temas que debemos de abordar cada semana contigo y la 
coyuntura en la que se está dando una cantidad de anuncios, anticipos, pero creo que no 
podemos dejar el tema del día que ha sido la visita inesperada podríamos decir, anunciada 
un día antes en la noche, del candidato presidencial republicano de los Estados Unidos, 
Donald Trump. ¿Tú qué opinas de la visita de Trump y sobre todo si fue audaz o no audaz? 
 
JUAN PABLO CASTAÑON: Indudablemente uno de los candidatos a la presidencia de Estados 
Unidos va a ser el presidente, por supuesto, entonces la invitación del presidente para los 
dos es acertada, no podría ser que solo invitaran a uno y al otro no. Que quede claro que 
México, Estados Unidos y Canadá son una región que juntos hacen la competitividad que se 
requiere, nos ayudamos mutuamente entre los tres países para ser competitivos en el 
mundo.  
 
Me parece que el presidente en su discurso fue muy acertado al decir que el TLC no se 
negocia, que no es a través del TLC como se puede modernizar la relación bilateral sino es 
a través del TPP, porque en el TPP nos reúnen más las potencialidades que tenemos los dos 
países para ser competitivos, se modernizan las relaciones laborales, las relaciones de 
Estado de derecho entre ambos países, se moderniza nuestra relación bilateral en relación 
al propio TPP, entonces yo creo que eso lo dejó claro el presidente Peña.  
 
Ahora también esperamos que haya una visita de la candidata del Partido Demócrata y que 
vaya en el mismo sentido la posición de México respecto al TPP y al NAFTA o TLC y a 
nuestra obligación de defender a los mexicanos en cualquier lugar en donde se encuentren. 
Yo creo que ahí la posición es clara, nuestra posición es como una nación, somos una sola 
nación, aunque algunos mexicanos estén fuera de México y es una posición de relaciones 
exteriores de México hacia el mundo y en una economía que cada vez es más importante en 
los acomodos internacionales.  
 
(…) 
 
ALICIA SALGADO: Pasando a cosas de México, se presentó el informe de inflación y el 
secretario de Hacienda y Crédito Público ha hecho declaraciones entre lunes, martes y 
miércoles relacionadas con el paquete económico. La calificadora de valores Standard and 
Poor's volvió a emitir un nuevo reporte sobre México, creo que con un tono más duro, dice 



que el problema de la economía de México no se arregla desde el punto de vista económico 
sino tiene que encontrar un equilibrio político o una negociación política y tiene que ver 
mucho con esto de cómo contener la deuda cuando todo mundo aspira a encontrar un 
mejor reparto del presupuesto en términos políticos y no en términos de eficiencia y 
cuando se tiene que plantear un superávit sin una base fiscal alcanzada ahora, dado el 
fuerte debilitamiento de los ingresos petroleros, es un resumen lo que dice.  
 
El gobernador Carstens volvió a hacer un llamado para que el ajuste fiscal sea fuerte dado 
que está incidiendo en la debilidad de la cuenta corriente y por ende en el tipo de cambio 
también, y por último el mismo secretario está diciendo que se va a contener la deuda y se 
va a proponer un superávit fiscal. ¿De qué dimensión deberías ser y cuál es la agenda 
legislativa del sector privado? 
 
JUAN PABLO CASTAÑON: Para nosotros es muy importante. Primero, no puede haber 
superávit fiscal a través de más impuestos porque se debilita la economía interna. Es 
imprescindible que haya ahorros y por tanto tiene que haber una disminución del gasto 
corriente.  
 
Desde nuestro punto de vista, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado desde 
hace dos meses nos lo ha dicho que tiene que ser de 250 mil a 300 mil millones de pesos y 
que tiene que haber un incremento de inversión extranjera directa, de tal forma que en esa 
combinación tengamos un superávit primario que nos permita pagar los intereses de la 
deuda sin tener que contraer más deuda, es decir, que en los límites que estamos de deuda 
es suficiente respecto a lo que tenemos de Producto Interno Bruto. 
 
No podemos contraer más deuda y tenemos que frenar una espiral que nos pudiera estar 
encajonando a seguir pidiendo prestado, por un lado. Y por el otro lado, tenemos que 
cuidar nuestra inflación. La inflación es el activo más importante que tenemos en este 
momento, que da poder adquisitivo al consumo, a los trabajadores, a las familias, y que 
mientras hemos tenido vulnerabilidad internacional, devaluación importante del tipo de 
cambio, hemos podido contener la inflación y esta variable es importantísima para nuestra 
estabilidad del futuro.  
 
El acuerdo tiene que ser un pacto para que todos estemos con una visión de mediano y de 
largo plazo y no en la coyuntura política ni de los procesos electorales del 17 ni del 18, eso 
tiene que seguir siendo de alta responsabilidad sobre las variables económicas que a México 
le han dado un prestigio y que esto tiene que continuar para seguir siendo una nación 
atractiva para la inversión y de confianza para los países.  
 


